

## 震災後論

[6]

論【6】

たい」とい らも懸け離れています。うような強 体のない、非常にもうきい言葉が、抱え込んだ「夜郎自大」対外的にも 踊り、そこへの異議申 国内的にも ての言葉は萎縮してしま はじけています。

その一方で被災地の方や ただ、私は日本が右傾 してはいるとか、極端に左

実  
大半ではないでしょうか。  
大切なのは、白か黒かで戦  
い、反対言説を唱えること  
でなく、迷いながらも時代  
や世界と触れ合おうとする  
人々の心のひだに触れる言  
葉です。

私は息子を震災の前に亡  
走つ  
傾化

政治学者なのに何をやつ  
ているのかと言われます  
が、それでいい。情念を持  
った強い言葉に、理だけで  
対抗しても通じません。違  
う形の情を提示することが

「心」と「心の力」  
という人生論です。

「これは250キロ離れていて安全」。そんな言葉は通用しないことが突き付けられた。これまで遠くの誰かを犠牲にしながら、自分は「普通」でいられた。沖縄の基地もそうだと思います。その境界設定が成り立

「強い言葉」に違和感

姜尚中さん

心のひだ触れる大きさ



政治学者の姜尚中さん  
かん・さんじゅん  
50年熊本市生まれ。聖学院大教授。  
著書に「母一オモニ  
一」「悩む力」など。

方不明者は2千人以上です。残された人は、具体的な暮らしの中で亡くなつた人のことを思い出すわけですが、そうやって生と死がつながっていることへの想像力が、社会からなくなっているようです。

経済成長に取りつかれた状況も顕著です。その一つが東京五輪で、社会の雰囲気は表層的に明るくなつたようですが、目を凝らすと、震災と原発のことがよどんで、おりのようく沈んでいます。それを拭い去れないからこそ「強い日本であり

はなかなか表に出てきません。代弁するかのような言葉が被災地の人々の心を踏みにじりました。東京が「福島から250キロ離れていても安全だ」という言葉を示すという招致の大義か、表現できず迷っている人が多いことは思ひません。ショナリズムの発露や他者への攻撃的な言動は長続きしませんし、そういう言葉に親和的な層は限られていくに違和感を覚えながら、自分の思いを表現できず迷っている人が多いことは思ひません。

くしました。3月11日以降の現実も目にして、私自身、かなり変わったのだと思いません。政治の言葉は人間の心のひだには届かないといふ思いが強くなつたのです。その中で執筆したのが、死と向き合う青年を描いた

大切です。  
3月11日  
ツセージは  
と」とそ  
界が消えて  
ことでした  
は震災に遭  
は原発事故

「が投げ掛けたメモは「普通である」でない」との境でなくなるというふうに遭った。でも

たないのであります。巨大災害は今起きる。心の準備をし、遠ざけてきていた「普通でないこと」が、今のわれわれの生活にまで触れます。(おわり)

後も確実に筋繊維を大きくした死や病としない」出来融れておくことわればには必